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好莱坞衰落前的天鹅之歌?

?——从 《惊奇队长》 和即将上映的 《复仇者联盟 4? 终局之战》 说起

陈剑

在古希腊的传说中 ， 天鹅终

其一生 ， 大部分都默默无声 ， 但

是在临死之前 ， 会唱出一首美妙

的歌曲 。 因此 ， 天鹅之歌也常常

被作为一种隐喻 ， 代表某人 （常

常是艺术家 ） 在死亡或退休之前

做出的最终努力。 从这个意义上 ，

前段时间上映的 《惊奇队长 》 和

即将上映的 《复仇者联盟 4? 终

局之战》， 无疑将是好莱坞超级英

雄电影的天鹅之歌。

公平地说 ， 《惊奇队长 》 还

是一部完成度较高的电影 ， 但

也就仅此而已 。 在影片的开始 ，

我 们 看 到 她 受 着 失 忆 的 困 扰 ，

但是这并不困扰观 众 ， 因 为 无

论如何 ， 她都会拯救地球 ； 中

间出现了情节的反转 ， 原来的

敌人变成了盟友 ， 这也不会让我

们感到惊讶 ， 因为没有反转才会

让人惊讶 ； 唯一的惊艳是最后惊

奇队长仿佛水滴附体 ， 以撞击的

方式击毁了对方的舰队———也许

这是他们给刘慈欣看的 《三体 》

样片 ？

当然， 最大的悬念总是在彩蛋

里面。 不出意外， 我们知道， 惊奇

队长的出现就是为了给 《复联 4》

做个铺垫， 《惊奇队长》 的片尾彩

蛋也完美地达到了 《复联 4》 预告

片的目的。 只是， 我希望， 这次能

够真的如其名字所说， 是这个漫长

系列的 《终局之战》。

好莱坞的影片
越来越没有特色 ，

像是流水线上的
出品 ， 只不过还
靠着场面和特效
在支撑

《惊奇队长》 是漫威超级英雄

系列的第 21 部电影 ， 其前传包括

三部 《钢铁侠》、 三部 《雷神》、 三

部 《美国队长》、 三部 《复仇者联

盟 》、 两部 《银河护卫队 》、 两部

《蚁人》 以及 《无敌浩克》 《奇异

博士》 《蜘蛛侠? 英雄归来》 《黑

豹》。 而且该系列在 2017、 2018 年

一改原来每年一两部的节奏， 每年

都推出了三部， 今年上半年已经推

出了一部 《惊奇队长》， 《复联 4》

也将在 4 月下旬上映。

但我估计在看完 《复联 4》 之

后不会再去电影院看新的漫威电

影了 ， 因为这个系列已经失去了

生机 ? 电影不再有悬念 ， 也无法

扣人心弦 。 无非是越来越强大的

敌人 ， 和越来越强大的队友 。 在

《复联 3》 中 ， 灭霸一个弹指 ， 宇

宙一半生命灰飞烟灭 ， 而惊奇队

长的能力居然比这还强大 。 那差

不多就是神了， 离最早的钢铁侠 、

美国队长 、 黑寡妇 、 鹰眼这些凡

人出身的超级英雄已经不知差了

多少个能量级 。 再往下还能玩出

什么花样来吗？

当初派拉蒙公司在 2008 年孤

注一掷， 耗资 1.4 亿美元推出 《钢

铁侠》， 没想到一炮而红， 全球拿

下 5.8 亿美元票房。 迪士尼电影工

作室从 2012 年的 《复仇者联盟 》

开始接手发行此电影系列， 并把它

变成了有史以来最吸金的电影系

列， 至今已在全球累积了超过 164

亿美元的票房成绩。

应该说 ， 这个系列是非常成

功的 ， 但是也陷入了其成功的陷

阱 ? 影片越来越没有特色 ， 像是

流水线上的出品 ， 只不过还靠着

场面和特效在支撑。 每一部电影都

能够讲好一个故事， 但不是一个好

故事， 这就离伟大的作品永远差着

那么一口气。

在漫威电影大行其道的时候 ，

美国的观影人次却在不断下滑 。

从 2002 年之后 ， 北美电影票销售

数量已经从 2003 年的 15.7 亿张

的高峰下降到 2015 年的 13.2 亿

张 ， 在十多年的时间里累计下降

了大约 16％ （尽管最近从 2014 年

到 2015 年有所上升 ） 。 票房收入

虽然名义在增加———从 2000 年到

2009 年上升 ， 从 2009 年到 2015

年保持稳定 ， 但票房上涨的主要

原因是票价上涨 。 有些人将票房

销售额下降归因于价格上涨 ， 但

电影票价每年 3-4％的价格涨幅与

其他商品一致 。 根据数据显示 ，

美国通货膨胀调整后的电影票价

从 1960-2013 年没有特别大的波

动 ， 那门票销售额下降真正的原

因是什么？

数据表明 ， 观影次数与人均

GDP 之间没有相关性。 但是观影次

数和经济衰退还是存在一定的相关

性， 一般在经济衰退发生的第二年 ，

人均观影次数会有上升 。 对此 ， 一

般的经济学解释是在经济危机中 ，

电影业一般会呈现繁荣景象 ， 因为

人们一般会减少其他比较昂贵的娱

乐活动 ， 比如旅游 ， 度假 ， 而电影

消费相对低廉 ， 又可以给人们创造

逃离现实的海市蜃楼 ， 所以自然成

为娱乐生活的首选 。 但在 2002 年以

后的十多年间 ， 人均观影次数以每

年 2.7％的速度稳定下降 ， 无论经济

是好还是坏。

到了今天 ， 好
莱坞完全在走两个
极端 ： 要么为了票
房 ， 选大 IP、 大明
星 、 大制作 ;要么为
了拿奖 ， 怎么高冷
怎么来

一个非常可能的原因是 ? 好莱

坞的原创性和艺术性在 2002 年之后

都在日渐减弱 。 让我们看看刚刚过

去的 2018 年中 ， 美国票房最高的十

部电影 。 其中排名第二 、 三 、 四 、

六、 八、 九的都是正儿八经的续集 。

第一名的 《黑豹 》 和第五名的 《海

神 》 则分别是漫威和 DC 漫画的新

系列开篇之作 ， 但其中的主要角色

早在之前的续集中已出现过许多次 ，

因此也可算是续集的续集 。 而排名

第七的 《绿毛怪格林奇 》 则是 2000

年的金凯瑞的同名故事片的动画版

翻拍 ， 也可以称得上是比续集还续

集 。 虽然一些原创作品如 《摘金奇

缘 》 和 《波西米亚狂想曲 》 取得了

不错的票房成绩 ， 但通常的非原创

制片逻辑继续主导票房 ? 2018 年的

最终统计中 ， 所有非原创影片 （包

括同一系列 、 续集 、 前传或重拍 ）

在所有票房中占比 60％， 而 2017 年

的占比是 52％。

随着续集的泛滥， 尤其是超级英

雄电影的泛滥， 一个直接的恶果就是

商业电影的艺术性直线下降。 让我们

看看 1994 年的美国最卖座电影 ， 在

前十名里面 ， 没有一部是续集 ， 前

传， 或是同一系列的分支， 一直要到

第 15 名才出现了 《星际迷航》。 而前

十名中， 出现了不少既叫好又叫座的

片子， 比如 《阿甘正传》 《狮子王 》

《真实的谎言》 《生死时速》 《面具》

《低俗小说》。

在 “9·11” 恐怖袭击之后， 美国

电影出现了微妙的变化 ? 2002 年 ，

《蜘蛛侠 》 《指环王 2》 《星球大战

2》 《哈利波特 2》 《黑衣人 2》 占据

了票房的前列， 经济衰退和恐怖袭击

的双重打击使得人们走进电影院， 不

想再次面对沉重的生活问题， 而是向

科幻、 奇幻、 超级英雄电影里面去寻

找安慰 。 漫威的 《钢铁侠 》 在 2008

年全球金融危机、 经济大衰退之时大

受欢迎 ， 也是同样的原因 。 到了今

天， 好莱坞完全在走两个极端? 要么

为了票房 ， 选大 IP、 大明星 、 大制

作， 特效、 3D、 IMAX 都加上， 不管

什么艺术性， 先把钱赚到了再说； 要

么为了拿奖， 怎么高冷怎么来， 至于

是不是被观众喜闻乐见， 那不是考虑

的首要目标， 其目标观众就是奥斯卡

的约 7000 个以平均年龄 60 多岁的白

人男性为代表的评委。

在好莱坞不思进取的时候， 挑战

者们 （Netflix， Hulu， Amazon Video，

YouTube） 却由原来的渠道转变成内

容提供商。 让我们看看在美国家庭娱

乐业异军突起的 Netflix 公司， 这家公

司成立于 1997 年。 在 2002 年， 其总

收入是 1.5 亿美元 ， 到了 2017 年 ，

总收入已经达到 117 亿美元 ， 第一

次超过了这一年美国全国的全部电

影票房收入 (110 亿美元 )； 2018 年 ，

美国的电影票房收入增长了 7.4% ，

达到 118 亿美元 ， 但是 Netflix 的收

入增长了 35%， 达到了恐怖的158 亿

美元。 Netflix 在 2018 年花费了 80 亿

美元生产了 700 部原创影视作品， 而

且在电视剧的年度艾美奖中打败了原

来的行业老大 HBO， 获得了最多的

奖项? 它已经不再是一个搅局者， 而

是成为了新的行业巨头。 Netflix 已经

具备了替代好莱坞的潜力， 这是以前

电视、 录像、 DVD、 蓝光、 家庭影院

从来没有达到过的高度。

好莱坞 ， 如果继续死抱着超级

英雄电影不放的话 ， 那么其衰落必

将持续 ， 而 《惊奇队长 》 《复联

4》 也许就不仅仅是超级英雄电影

的天鹅之歌 ， 而是好莱坞电影衰落

前的绝唱 。

（作者为金融学博士、 影评人）

如果没有电脑，

当代文坛也许是另一种样貌

换笔之后， 作家写作从 “雕刻” 变成 “游戏” ———

赵勇

上世纪 90 年代前后， 中国的作
家们逐步开始使用电脑进行创作， 书
写工具的改变把作家们从繁重的文字
修改、 誊抄工作中解放出来。 从传统
纸笔到使用电脑， 可以视作是中国作
家们的 “换笔”， 然而， 过往被忽视
的一个问题是： 在极大地提高创作效
率的表象下， “换笔” 是否会对作家
们的写作风格产生影响呢？

纸笔写作是一
种雕刻 ， 作家的精
神世界因而变得充
实、 丰盈和稳定

在未用电脑之前， 作家的年产量
往往不高； 但用了电脑之后， 写作的
速度却突飞猛进。 1996 年底， 据不
同权威部门统计， 全国共出版长篇小
说 1600 余部或将近 2000 部。 从此
之后， 长篇小说的年生产量便居高不
下 ， 到 2018 年多达 8000 到一万
部。 虽然造成这种情况的因素多多，

但作家普遍换笔从而使写作提速肯定
是其中的一个重要原因。

那么， 用笔写作和用电脑写作，

对作家创作时的思维模式有何影响
呢？ 路遥说当他抄改 《平凡的世界》

时 ， “感觉不是在稿纸上写字 ， 而
是用刀子在木块上搞雕刻”， “每一
个字落在新的稿纸上 ， 就应该像钉
子钉在铁板上 。 一笔一画地写好每
一个字 ， 慢慢写 ， 不慌不忙地写 ，

一边写一边闪电似地再一次论证这
个词句是否就是惟一应该用的词句，

个别字句如果要勾掉 ， 那么涂抹的
地方就涂抹成统一的几何图形 ， 让
自己看起来顺眼”。

在书写工具的层面上， 为什么路
遥在抄改时有了 “钉子钉在铁板上”

的感觉， 以至于抄改变成了一种 “雕
刻”？ 纸笔是具有一种阻力或障碍的
书写工具。 这种阻力或障碍很可能体
现在如下几个方面： 首先， 由于落笔
之后便不容易修改， 所以它对作者提

出的要求是深思熟虑 ， 以此区别于
信手涂鸦似的即兴之作 ； 其次 ， 这
种深思熟虑又加强了写作的专注 ，

人的精神世界在这种专注中因此变
得充实 、 丰盈和稳固 ； 第三 ， 当所
有的一切准备妥当之后 ， 落笔便字
字千钧 ， 力透纸背 ， 而那种类似在
纸上雕刻的感觉也就会油然而生 。

因此 ， 表面上看 ， 这种感受只是一
种写作习惯 ， 但实际上它却连接着
一整套与传统书写工具相关的思维
方式和情感表达方式。

路遥的感受也可以在这一维度上
获得解释。 在那篇著名的 《平凡的世
界》 创作随笔中， 我们被告知， 路遥
为了写好这部在他生命中最看重的作
品， 光是准备工作就做了三年。 在这
三年中， 他大量读书———既有近百部
的长篇小说， 也有各类杂书； 准备作
品的背景材料———把十年间的一些报
纸的全部合订本翻阅一遍，以至于“手
指头被纸张磨得露出了毛细血管”；深
入生活并让生活“重新到位”———从省
委书记到普通百姓 ， 只要能触及到
的 ， 就竭力去触及 ； 思考人物的走
向， 确定作品的结构———全书的构思
让他苦恼了一个冬天， 光是全书开头
的第一自然段就折磨了他整整三天。

现在看来， 这种过程既是 “养气” 的
过程， 也是潜心凝神、 专心致志的过
程， 更是精心布局， 把人物、 故事、

情节全部夯实的过程。 路遥遵循着这
种传统的写作规律来结构他的鸿篇巨
制， 有了充分、 细致、 深入的准备工
作， 文字、 词句、 语言、 段落、 章节
等等一旦落在纸上， 就会各就各位而
不至于轻易移动、 大删大改乃至大起
大落。

因此， 我们可以说， 雕刻或者铁
板上钉钉固然是一种书写的状态， 但
它更应该体现出的是作家对自己写作
的了然于心、 胸有成竹， 对文学创造
之神圣的虔诚与谦卑的精神态度。 唯
其如此， 抄改才不会像许多作家那样
变成一件苦不堪言的事情， 而是会成

为路遥所说的 “享受”。

在电脑写作时
代， 不稳定、 无序、

断裂 、 破碎等等似
乎已主宰了作家的
精神世界

然而 ， 电脑写作却是另一种景
象。 由于显示在荧光屏上的文字不再
具有物质性， 可以被擦抹和删改， 使
得从思想到文字的转换失去了一笔一
画的过程， 写作变得像说话一样快捷
和容易起来。 因此， 完整而严密的构
思似已显得多余， 齐全的材料准备似
也无太大必要。 作家完全可以想到哪
儿写到哪儿， 写到哪儿再想到哪儿。

于是， 文字仿佛就是作者手中任意搭
建和拆卸的积木玩具， 作者不再拥有
庄重的承诺感， 而是多了几分游戏般
的快感。

电脑写作的时代， 所有的文稿修
改过程被擦抹得干干净净， 我们已失
去了通过作家手稿探测作品文本的重
要路径。 不过，尽管如此，我们依然可
以推断出， 电脑写作已在很大程度上
改变了文人的思维方式。 作家邓十哲
在对比使用电脑前后的写作感受时指
出：“过去写东西， 总是静坐静卧地酝
酿很久，把语言推敲得差不多了，再起
来动笔。 拿起笔来再搜索记忆中的情
节和语词， 写出来的难免不如当初设
想得那么顺畅和自如。稍有涂改，凌乱
的书面就扫了不少兴致。 电脑写作好
多了， 想到哪儿就写到哪儿。 删改几
句，增补几段，也无伤大雅。 补充点情
节也随手就可以添上 。 太叫人振奋
了。 ”如此看来，用笔写作时，总要有一
个打腹稿的过程。 欧阳修有言：“吾平
生做文章，多在三上———马上 、枕上 、

厕上也。 盖唯此可以属思耳。 ”而据许
广平回忆： 鲁迅 “就算三五百字的短
评，也不是摊开纸就动手。 那张躺椅，

是他构思的好所在， 那早晚饭前饭后
的休息，就是他一语不发，在躺椅上先

把所要写的大纲起腹稿的时候。每每文
债愈多，腹稿愈忙，饭前饭后愈不得休
息。 ”我们前面谈到路遥写作《平凡的世
界》有三年的准备，其中他甚至得把每
个人物（尤其是主要人物）的“终点”想
清楚才敢动笔， 这其实也是在打腹稿。

可以说，作品越宏伟，写作的工程量越
大，打腹稿的时间就越长，构思也尤其
需要细致绵密。 正是由于这一原因，才
催生了传统写作的线性思维方式。

然而， 电脑写作却让构思或打腹
稿退居到一个次要位置， 因为 “在开
始写作之前你不再仔细组织思想了 。

你的思想上了屏幕。 你一边写一边更
加积极地编辑， 因为不用担心受誊写
或重新打字的惩罚了”。 这样， 邓十哲
所谓的 “想到哪儿就写到哪儿 ” 的写
作图景就会出现。 显然， 这已不是线
性思维方式， 而是对线性思维方式的
粉碎或解构。

在我看来， 使用电脑导致的写作
态度、 写作心态、 写作思维等方面的
变化， 最终可能会导致写作主体的精
神构架和世界观发生变异 。 宽泛而
言， 在笔墨写作时代， 作家的世界观
往往稳定、 有序、 均衡、 统一 ， 作家
的线性思维仿佛与世界建立起一种线
性关系 ； 但在电脑写作时代 ， 不稳
定、 无序、 断裂、 破碎等等似乎已主
宰了作家的精神世界。 在换笔一族的
作家那里， 这一状况一开始或许体现
得还不是十分明显， 因为他们毕竟被
笔墨文化塑造过， 而精神世界的线性
序列结构很可能还会对精神分裂般的
电脑写作构成某种制衡； 但是 ， 对一
上手就使用电脑的一代写作者而言 ，

他们的写作观和世界观或许已被电脑
写作基本控制。 于是， 当网络文学充
满着嬉戏、 搞笑、 大话、 调侃 、 无厘
头、 玩世不恭等等话语风格时 ， 我们
自然可以从许多个层面去寻找原因 ，

但电脑写作对人的思维方式 、 情感模
式、 精神气质、 表达方式等方面的影
响显然不可小觑。

（作者为北京师范大学文学院教授）

随着一批作家手稿展的陆续进行， 回望手写时代成为当下文坛一大关键词， 也使人们重新思考： 从纸笔写
作到电脑写作， “换笔” 是否对作家的写作风格产生影响， 并从某种程度上重塑了文坛的样貌？

———编者

左图： 电影 《复仇者联盟 4? 海报

右图： 电影 《惊奇队长? 剧照


